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التصغيرتابع:    

 كيفية تصغير الاسم:

ل(، وذلك بأن نضم ي  يصُغر على صيغة )فُع   :الثلاثيتصغير الاسم أولًا: 

الحرف الأول، ونفتح الحرف الثاني، ثم نزيد بعده ياء ساكنة هي التي تسمى 

 ياء التصغير، ثم يأتي الحرف الثالث دون تغيير: 

جُلمثل ل ي  رُج              :        ر   

           نُ  ر نُُ ير   

لد             وُل                دي  و   

ظ:  ويلاح 

إن كان الاسم الثلاثي بعده تاء تأنيث فإنُا تبقى كما هي بعد التصغير، - ١  

ةبُ           مثل:      ب ق رة    ق ير    

ي ق ة            ق ة            وُر  ر  و   

ة            ة            شَُ ير   شَ  ر   

إن كان الاسم الثلاثي مؤنثاً دون أن تكون به تاء تأنيث وجب أن نلحقها - ٢

 به بعد التصغير، على أن يفُتح الحرف الذي قبلها مباشرةً، مثل:

  



ة          ي ر  ار              دُو  د   

ي ن ة          أُذن             أُذ   

ع ين             عُي ي ن ة            

سُن ي ن ة              ن  س             

متحركة    +ساكنة      

، و إن لم  وإذا كان الحرف الثاني من الكلمة حرف علة رُدَّ إلى أصله إن عُلِ 

 يعُلِ قُل ب  واواً 

ةمثل:        ي ر  ار              دُو  د   

ي ب             باب             بوُ   

ق نمُ              ن            مُي ي         (١)  وق 

 

الرباعي:ثانياً: تصغير الاسم   

ل(، أي بأن نضم الحرف الأول، ونفتح الحرف الثاني،  ي ع  يصُغر على صيغة )فُع 

بعدها، فنقول في تصغير: ثم نزيد ياء التصغير الساكنة ثم نكسر الحرف الذي  

 

قن"، فواوه أصلها الياء، و انقلبت واواً قَنَ"، وأصله: "مُي  "مُوقِن" اسم فاعل من "أي   (١)

.الضمة التي قبلهالتناسب   



ف ر ي  عفر            جُع   ج 

د ي ج   م سجد            مُس 

نزل             مُن يْ  ل  م 

جب قلبه ياء، ثم ندغمها مع ياء التصغير  فإن كان الحرف الثالث حرف مد و 

 السابقة عليه مثل:

ي  كتاب            كُت         يِّب ب            كُت  ي 

ي  رغيف            رُغ        فيِّ ف              رُغ  ي 

 

يجب أن يبقى الحرف الذي بعد  - من الرباعي فأكثر –هناك أسماء ملحوظة: 

 ياء التصغير علي حالته، أي دون تحريكه بالكسر، ومن هذه الحروف: 

 الحرف الذي يقع قبل ألف التأنيث المقصورة مثل:  •

             حُب ي لى  حُبلي  

 الحرف الذي يقع قبل ألف التأنيث الممدودة مثل: •

ر   اءحَ   اء            حَُ ير  

 يقع قبل ألف )أفعال( مثل:الحرف الذى  •

الأج    ي م   ال            أُج 

 


